

EL GATICO

Periódico Semanal.-Oficina Calle Municipalidad N.º 13

AÑO III

GATICO, MIÉRCOLES 10 DE JUNIO DE 1914

NÚM. 119

Compañía de Minas de Cobre de Gatico

Sección Pulpería

RECIBIÓ:— Un completo surtido de jéneros de invierno, finos, para vestidos.

TELEGRAMAS

Tocopilla, 11 de Junio de 1914.—
(Recibido á las 11 A. M.)

Noticias del Sur

Registros para Gatico

El Diputado don Lindorfo Alarcon, se presentó al Juzgado de Tocopilla pidiendo que el notario requiriera del Comisario de la Junta Inscriptora de Gatico, la devolución de un cuaderno de los destinados á las inscripciones de ciudadanos, por estimar que la Junta pidió más de lo que necesitaba para la población.

El Juzgado accedió.

Temporal en la cordillera

Un récio temporal de nieve en la cordillera, tiene detenida en Puente Inca la combinación del trasandino.

Viaje de instrucción

El 15 del mes en curso partirá la corbeta *Baquedano* al norte de Chile, en viaje de instrucción.

Seguirá después á las islas de Pascua.

Inscripciones en Santiago

Han dado principio con muy poco entusiasmo todavía.

Ministro Edwards

Se rumorea que presentará su renuncia para regresar al país.

Aguas de Peñuelas

Las últimas lluvias han aumentado en dos millones de metros cúbicos el caudal de este lago, con lo que puede abastecer el puerto de Valparaiso durante tres años.

Industria maderera

Los madereros estiman muy difícil la situación actual de esta industria. Varios aserraderos han paralizado sus trabajos.

Crisis bursátil

La enorme baja en el precio de las acciones estañíferas ha causado serias perturbaciones en el mercado bursátil.

Un corredor en Valparaiso recibió orden de comprar 600 mil pesos en acciones, las que el comprador no quiso recibir, dejando la responsabilidad al corredor que parece se declarará en quiebra, junto con tres más.

Crucero "Montcalm"

Partió á Iquique este crucero acorazado francés.

Aviadores

Figueroa y Castro harán vuelos combinados en el Parque Cousiño.

Ministro japonés

El Ministro de Japón en Chile señor Eki Hio-Ki ha sido nombrado con igual carácter en la República China. Parte hoy, quedando á cargo de la Legación, como Encargado de Negocios, el secretario.

Mantenimiento de los dreadnoughts

Costará 129813 libras anuales.

Derechos aduaneros

El Ministro de Hacienda espedió decreto disponiendo que desde el 1.º de Julio, los derechos de exportación deberán pagarse con 60 o/o en oro de 18 d y 40 o/o en letras.

Temporales

Continua temporal en la rejion austral, interrumpiendo comunicaciones telegráficas.

En Concepcion y Lebu, grandes perjuicios.

Ferrocarriles han establecido en cuatro partes trasbordos.

Reforma constitucional

Congresales se proponen reformar la Constitucion estableciendo que el Congreso en claustro pleno elija el Presidente de la República.

Jefe de zona

Ha sido nombrado jefe de la 1ª. Division el jeneral don Arturo Marin que partió ya á Tacna.

Informaciones jenerales

—El aviador chileno Page, que fué á Europa para perfeccionar sus estudios de aviación, ha efectuado en Paris la prueba del looping the loop por quince veces seguidas.

Ha obtenido el brevet de piloto del Aereo Club de Francia.

—Se ha iniciado la publicación de la segunda parte de la interesante Historia de la Guerra del Pacifico por don Gonzalo Bulnes.

Comprende desde la batalla de Tarapacá hasta la toma de Lima.

—En la semana última, un gran temporal ha azotado el sur del país, en la zona comprendida entre Illapel y Puerto Montt, causando considerables perjuicios á las industrias y á la agricultura.

Han sufrido también las líneas férreas y telegráficas, haciéndose estos servicios con mucha dificultad.

—Se sabe que el coronel don Enrique Phillips trae una importante misión que le ha encomendado el Presidente del Perú don Oscar Benavides.

—El Consul chileno en Yokoama informa que el consumo de salitre ha aumentado notablemente en el mercado de Japon y en Filipinas.

—Se dió curso al decreto por el cual se dispone la creación de una oficina del Telégrafo del Estado en Baquedano, departamento de Antofagasta, y se nombró para que la sirva al señor Carlos Hurtado.

Variedades

Como visten los reyes

Es interesante conocer el modo de vestir de los soberanos. Sin duda, todos se visten muy bien, pero algunos son más modestos que otros. Oigamos lo que cuenta á este respecto un colega de Paris:

“El más simple de los monarcas es el rey de Inglaterra; su guardarropa se compone cada año de 25 trajes, vestones y chaquetas, del precio de 250 francos cada uno. Otros tantos vestidos de deportes á 200 francos, bastan á este príncipe modesto en sus gustos. Pero su lujo consiste en corbatas, que le cuestan de 25 á 50 francos. Nunca se pone el rey Jorje un traje más que 15 ó 20 veces. Tampoco nunca se prueba él mismo ninguno de sus trajes; el sastre tiene un maniquí del talle de su real cliente, sobre el cual confecciona toda la ropa de Jorje de Inglaterra.

El emperador de Alemania no gas-

ta mucho en trajes civiles, pero paga precios elevados por sus lindos trajes de caza y de yachting. Cuando ordena trajes es siempre por docenas de una vez.

El más elegante de los reyes es el joven monarca de España. Alfonso XIII tiene predilección especial por los chalecos lujosos, bordados de oro y de plata; algunos le cuestan hasta 500 francos. Se dice que la reina no siempre aprueba el gusto de su augusto marido y ocurre que el rey de España no vuelve á llevar el chaleco creado especialmente por él. También gasta mucho en sombreros, particularmente los de felpa, que no se pone sino dos ó tres veces y por los que paga 150 francos. Otra predilección del rey de España es la de las jarretellas, que lleva adornadas de espléndidas hebillas de platino y que valen 1,000 francos el par; tres pares por año le bastan.

El zar de Rusia es un elegante, aunque menos que Alfonso XIII; gasta mucho por su vestimenta. Posee una magnífica colección de sobretodos, forrados con las pieles más raras, que le cuestan más de 25,000 francos al año. Su presupuesto para guantes asciende á más de 6,000 francos. Sus trajes, especialmente los vestons, que son sus favoritos, le cuestan como 75,000 francos al año.

¿Qué hacen los soberanos con esos vestidos que lucen tan pocas veces? El zar los regala á su servidumbre; Alfonso XIII los hacen vender; el rey de Inglaterra lo mismo, y remite el dinero obtenido á la reina para sus caridades. El kaiser regala también á los pobres el producto de la venta de sus trajes.

Muy amigos... pero pegan

El Congreso norte-americano se reunió y dijo:

“En vista de los hechos presentados por el Presidente de la República en el mensaje al Congreso del 20 de abril, y relativos á ciertos ultrajes e indignidades cometidas contra Estados Unidos en Méjico, el Congreso Nacional resuelve que el Presidente de la República está justificado en el empleo de las fuerzas para imponer su demanda de satisfacciones inequívocas por los ultrajes e indignidades hechos contra los Estados Unidos. Resuelve además que los Estados Unidos no desean hostilidad alguna hacia el pueblo mejicano ni tienen propósito en hacerle la guerra.

Consecuentes con la última parte de la anterior declaración que no puede ser mas amistosa, la marinería yanqui desembarcó en Veracruz, y en un santiamén despachó para el otro mun-

do á doscientos mejicanos, probando así que los Estados Unidos no desean hostilidad alguna y que aman locamente al pueblo de Méjico.

El gato suele hacer lo mismo con el ratón.

—No tenga cuidado, amigo, dice el gato, yo lo quiero muchísimo y en prueba de ello voy á jugar con usted.

Y cuando menos piensa, del ratón no queda mas que la cola.

Eso es gobernar

Después de la revolución que derrocó en China la dinastía para proclamar la República, en la lejana provincia de Tac Achuca se desarrolló la más espantosa anarquía.

Miles de hombres se dedicaron al bandidaje; las tropas faltas de pago, desertaron y engrosaron las bandas de fascineros; se cometieron toda clase de tropelías: asaltos, robos, incendios. En fin, nadie sentíase seguro.

Sabedor de esto Yan-Shi-Kay, nombró un nuevo Gobernador con la expresa misión de rejenerar aquella región.

Recientemente este funcionario ha comunicado al gobierno que después de muchos esfuerzos, ha logrado restablecer el orden y la seguridad.

“Para ello—dice—he debido ordenar sin formación de causa, la ejecución de veinticuatro mil individuos de entre los que perturbaban la tranquilidad de esta provincia. Como aún quedan muchos, me propongo seguir esterminándolos.”

Nos parece que el sistema es infalible. Solo que con tan enérgico gobernador corre el riesgo de quedarse sin tener á quien gobernar.

Un dato espresivo: el Presidente Yan-Shi-Kay ha contestado felicitándolo y exhortándolo á persistir en tan benévola y prudente conducta.

Eso es de hombre.

Crónica

Dr. P. F. Valenzuela

MÉDICO CIRUJANO

Horas de consulta: de 2 á 4 P. M.

Despedida

Un grupo de amigos ofreció la noche del lunes una comida al señor Alberto Elicer, con motivo de su retiro de este pueblo.

El señor Elicer, que ha servido en

la Compañía de Minas de Cobre de Gatico durante 8 años, se embarca en el próximo vapor para dirigirse á Antofagasta donde fijará su residencia. Felicidad.

Cambio de empleados

Cajero de la Pulpería Gatico, en remplazo del señor Justo López que renunció, ha sido nombrado el señor Armando Rojas.

Empleado de la Maestranza, en remplazo del señor Alberto Elicer, el señor Carlos Cartani.

Fiesta obrera

El domingo tuvo lugar en el teatro de la Sociedad de Socorros Mútuos Estrella de Chile, unas once en celebración del 13.º aniversario de la fundación de la Sociedad nombrada.

Asistieron unos ciento cuarenta socios, desarrollándose la fiesta en medio del mayor entusiasmo, armonía y confraternidad, terminando á las 5½ de la tarde.

Deseamos á la Sociedad larga y próspera vida.

Inscripciones Electorales

Ayer, á la hora determinada por la ley, de 1 á 4 de la tarde, empezó sus funciones en la sala municipal, la Junta Inscriptora.

Esta Junta, como se sabe, debe de funcionar durante veinte días consecutivos, ó sea hasta el 28 de Junio inclusive.

Hasta hoy se han inscrito los siguientes ciudadanos:

Carlos A. Concha B.
Alejandro Muñoz O.
Arturo Varela C.
Pedro P. Zepeda
Francisco López C.
José Aniceto Barrios
Juan Gardaix

Herido

El lunes á las 10½ de la noche, en la calle Artola, José Félix Vegas Paez agredió con cuchilla á Guillermo Diaz Quinsacara, infiriéndole una herida al parecer de gravedad en el pulmón derecho, rompiéndole la arteria pulmonar.

El hechor fué aprehendido en la mañana del día siguiente y se encuentra encargado reo, confeso de su delito.

Aviso

La imprenta "El Gatico" hace toda clase de impresiones como antes.

Canjes de Taltal

Nos llegan estos con grandísimo atraso, y siempre por el vapor del norte.

Esto nos hace creer que el atraso se debe á la forma en que hace los despachos de correspondencia la oficina de correos de Taltal.

Llamamos la atención de nuestros estimables colegas taltalinos hácia este hecho, y no dudamos que impuesto de él el Administrador de dicho pueblo, querrá ponerle remedio.

Mineral de Chuquicamata

El Ministro del Interior ha aprobado el proyecto presentado por los señores Duncan Fox y Compañía, representantes de The Chili Exploration Company, para la instalación de una línea de transmisión de energía eléctrica desde el río Opachi al mineral de Chuquicamata.

Los trabajos deben iniciarse en el plazo de seis meses, contados desde el 18 de Mayo.

Retretas

El jueves 11:

- 1.ª Hamburgo, New York, Marcha.
- 2.ª Ecos del alma, Vals.
- 3.ª ¡Sí!, Mazurca.
- 4.ª Verde mar, Vals.
- 5.ª Nostaljia, Vals.
- 6.ª Bebé, Polka.
- 7.ª Marcha militar.

El domingo 7:

- 1.ª Saludo militar, Marcha.
- 2.ª La voz del corazón, Romanza sin palabras.
- 3.ª Eva, Vals.
- 4.ª María Teresa, Mazurca.
- 5.ª Estudiantina, Vals.

- 6.ª Jota del Postillón de la Rioja.
- 7.ª Serenos libres, Marcha.

Cartas sobrantes

En el correo hay cartas sobrantes para las siguientes personas:

HOMBRES

Astaburruaga Pedro
Araya Anastasio
Araya Juan
Araya Juan Aurelio
Bugueño Matias
Carreño Moises (3)
Figuroa A.
Gaitán Antonio
Diaz Anacleto
Flores Manuel
Moyano David
Montoya Efraim
Portales José
Rios Juan
Ramon R. Diego
Santibañez Martin
Santander Abdón
Salas Matias
Trigo Pedro
Torres Juan
Villanueva Luis
Zamora Arturo

SEÑORAS

Claudina de Calderon
Cleofa de Gonzalez
Delicia Avalos
Delicia Pasten
Ercilia Aracena
Francisca v. de Cortez
Gregoriá v. de Ochoa
Juana Alfaro
Luz F. de Chaves
Petronila R. de Torres
Pabla R. de Ponce
Rosario Carvajal

A nuestros suscritores

Se ruega reclamar de toda irregularidad.

ridad en el reparto del periódico, para ponerle remedio.

Novena solemne en honor del Sagrado Corazón de Jesús

Tendrá lugar en la iglesia parroquial, dando principio el día 11 á las 8 p. m. con los cultos siguientes:

Exposición de S. D. M., Santo Rosario con cánticos, rezo de la novena, gozos cantados, plática, bendición y reserva.

En las pláticas se tratarán con brevedad, asuntos de importancia, en particular para los obreros.

Se suplica la mayor asistencia.

EL CURA.

NOTA:—Los días 11 y 19, fiestas del Corpus y Sagrado Corazón de Jesús, habrá misa cantada.

Aviso

Llegaron las ricas aceitunas de Azapa, las que se venden por mayor y menor, en las casas de Antonio Barrios y José A. Barrios.

Gratificación

Treinta pesos de gratificación daré á quien me devuelva un par de espuelas de plata, perdidas.

Florencio Segovia.

Nuevo Club de Calzado

Se ha organizado un nuevo Club de Calzado sobre medida, para señoras, que constará de treinta y seis socias, con duración de doce semanas y con una cuota de tres pesos semanales. Se sortearán dos pares de calzado por semana.

ROSARIO ALVAREZ.

Aviso Escuela nocturna

Desde el trece, del actual se dará comienzo á las clases nocturnas para jóvenes y adultos que deseen ponerse al corriente de Lectura, Escritura, Ejercicios de Contabilidad y Educación Cívica.

Las clases empezarán de 7 á 9 P. M. diariamente en el local de la Escuela de hombres.

EL DIRECTOR.

THE PACIFIC STEAM NAVIGATION COMPANY Y Compañía Sud-Americana de Vapores

El vapor inglés

MÉXICO

llegará el Juéves 11 procedente de Valparaíso y seguirá viaje á Guayaquil con escala en Tocopilla, Iquique, Caleta Buena, Pisagua, Arica, Mollendo, Chala, Pisco, Tambo de Mora, Callao, Huacho, Supe, Huarmey, Casma, Samanco, Chimbote, Pascamayo, Eten y Paita.

El vapor inglés

QUILLOTA

llegará el Juéves 11 del presente procedente de Guayaquil y saldrá el mismo día para Valparaíso, con escala en Antofagasta, Taltal, Chañaral, Caldera Huasco y Coquimbo.

Mineros

La Compañía de Minas de Cobre de Gatico necesita constantemente barreteros y jente minera para la Toldo y Michilla.

MADERAS DE ROBLE

De 3 x 3 y 4 x 4 y 4½ varas, vende á bajos precios.

ANTONIO DEL CASTILLO.

Caja Nacional de Ahorros Ajencia de Gatico

Recibe los siguientes depósitos y abona los siguientes intereses que expresa:

A la vista.....	40 º
Condicional.....	60 º

Cuentas Comerciales

A la vista.....	30 º
En cuenta corriente.....	30 º
A 2 y 3 meses plazo.....	40 º
A 4 y 5 " ".....	50 º
A plazo fijo de 6 meses.....	60 º

EL AJENTE.